

# Participamos en el primer Foro de Diálogo de Ganadería Extensiva

Resumimos las conclusiones más destacadas y las líneas de trabajo defendidas por las cooperativas que acudieron a este foro celebrado en Toledo.

El pasado 16 y 17 de mayo se celebró, organizado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, el primer Foro de Diálogo de la Ganadería Extensiva en España. El MAPA marcaba como objetivo para este foro analizar las debilidades, amenazas, oportunidad y fortalezas de los sectores ovino, caprino y vacuno en extensivo y buscar posibles soluciones o iniciativas a llevar a cabo. De igual modo, el Ministerio se comprometió a que, en respuesta a las necesidades y oportunidades que se detectasen, se establecerían actuaciones a corto, medio y largo plazo para abordar todos los acuerdos que allí se alcanzaran para favorecer la sostenibilidad y competitividad de la ganadería extensiva de nuestro país.

Cooperativas Agro-alimentarias de España participó activamente en todas las mesas de debate, tanto las relacionadas con sanidad como en las de rentabilidad y comercialización. Para participar en este foro, se eligió en el seno de los Consejos sectoriales a un pequeño grupo de representantes, todos ellos con una amplia experiencia en el sector cooperativo de Andalucía, Aragón, Castilla-La Mancha, Castilla y León y Extremadura.

**Las líneas de trabajo que fueron defendidas por cooperativas durante este foro son principalmente las siguientes:**

- Promover inversiones para la modernización de la cadena, desde las granjas hasta la transformación.
- Realizar cambios en la PAC. Promover las organizaciones de productores, modular las ayudas asociadas para favorecer a ganaderos más involucrados en el sector y jóvenes. Promover el pago por UGM y no por la hectárea en los eco esquemas, así como flexibilizar el pastoreo. Permitir el doble uso de la tierra (agrícola-ganadero).
- Actuar para favorecer e incentivar el relevo generacional y la entrada de mano de obra en el sector. Adecuar los modelos de contrato a la singularidad del sector y promover la contratación en origen.
- Defender los intereses del sector en la normativa de bienestar animal, especialmente en la relativa al transporte.
- Favorecer la implantación de la figura del veterinario/a de explotación y de la identificación electrónica con ayudas económicas específicas.
- Reevaluar seguros de sequía y de retirada de cadáveres y explorar la puesta en marcha de un seguro de renta.
- Incentivar el registro de medicamentos veterinarios para las especies menores.
- Colaborar con el sector en la promoción de los alimentos provenientes de la ganadería extensiva y proteger las denominaciones cárnicas frente a la usurpación que están realizando otros sectores.
- Reducir el nivel de protección del lobo a nivel estatal y comunitario.

Este foro ha sido un punto de encuentro y discusión del propio sector



Teniendo en cuenta estas propuestas y necesidades del sector, y el resultado de las conclusiones del Foro de Ganadería Extensiva, podemos señalar que la participación de Cooperativas Agro-alimentarias de España fue muy importante. Por un lado, porque puso encima de la mesa importantes puntos para el desarrollo y sostenibilidad del sector ganadero extensivo de ovino, caprino y vacuno, y, por otro, porque incorporó en la agenda de trabajo del Ministerio importantes líneas de trabajo para las cooperativas de estos sectores.

#### Las conclusiones más destacadas del foro podrían resumirse en:

- **Seguros agrarios.** Revisar su diseño para que se adapten a la realidad actual de las ganaderías y sus necesidades; coberturas primas, adecuada actualización de importes en el seguro de compensación por pérdida de pastos.
- **Relevo generacional.** Fomentar el relevo generacional. Problema muy importante en el ovino y caprino extensivo. Para ello, se propone que no haya límite de edad para las ayudas a la incorporación, aunque se modulen por edad. Priorizar a la ganadería extensiva en los criterios de valorización dentro de los planes de incorporación. Incentivar el cese de actividad siempre que y cuando se asegure la continuidad de la actividad.
- **Bienestar animal.** Revisión de la propuesta de Reglamento de las condiciones de bienestar en el transporte para asegurar que se adapta a la realidad del sector ovino y caprino en España.
- **Lobo.** Solicitar la descatalogación a nivel UE como especie protegida.
- **Mano de obra.** Trasladar la preocupación por la falta de mano de obra, la necesidad de beneficios fiscales, seguros sociales al Ministerio competente. Incentivos para la contratación.
- **Intervención sectorial.** Impulsar la puesta en marcha de una intervención sectorial para el ovino de carne dentro del PEPAC para fomentar la figura de las organizaciones de productores y contribuir a las actividades comunes que pueden llevar a cabo.
- **Valorización de los servicios ecosistémicos.** Iniciar un estudio para cuantificar los servicios ecosistémicos que ofrece la ganadería de ovino y caprino en extensivo con el fin de proponer una compensación económica.
- **Pago a la cabeza.** Modificar los ecorregímenes en pastos para que la ayuda sea por cabeza reproductora mayor de 12 meses y no por superficie. En ovino y caprino hay un problema de acceso a la tierra y muchos necesitan arrendar, lo que supone un incremento de precios y especulación.
- **Doble uso superficie.** Permitir el doble uso agrícola y ganadero de la misma superficie en los ecorregímenes y permitir el pastoreo extensivo como manera de asegurar la alimentación sin que cause perjuicio sobre el suelo al no realizar prácticas de laboreo en profundidad (BCAM6).
- **Tabla conversión UGM.** Volver a la tabla antigua de conversión en UGMs en la PAC.
- Insistir ante la UE en la necesidad de reconsiderar la aplicación del CSP.
- **Apertura mercados.** Trabajar en la apertura de nuevos mercados sobre todo para carne, en concreto Marruecos. Trabajar en el mantenimiento de los mercados ya abiertos.
- **Acuerdos comerciales.** Defender la vulnerabilidad del sector ovino en los acuerdos de libre comercio.
- **Lana.** Flexibilización de los requisitos a los operadores en los tratamientos de la lana respecto a la normativa SANDACH y fomentar la apertura de mercados exteriores, principalmente China.
- **Denominación carne.** Protección de la denominación carne frente a otras proteínas de origen vegetal o de síntesis, al igual que existe en la leche.
- **Promoción UE.** Mantener el presupuesto de la promoción a nivel UE.

El ministro Luis Planas clausuró estas jornadas el pasado 17 de mayo en Toledo



- **Campañas promoción.** Incluir imágenes de cordero y cabrito en las campañas Alimentos de España.
- **Figuras de calidad.** Medidas de apoyo a las figuras de calidad de carne de ovino y caprino a nivel de la producción primaria.
- **Veterinario de explotación.** Figura de carácter voluntario y apoyo a su implementación.
- **Apoyo a las AD SG.** Incrementar el sistema de ayudas para las AD SG y jóvenes ganaderos
- **Seguros ganaderos.** Inclusión de nuevas enfermedades.
- **Síndrome respiratorio en cebaderos.** Necesidad de nuevos medicamentos y aplicación de un protocolo de metafilaxia.

Tras este proceso de debate y reflexión, Cooperativas Agro-alimentarias de España ya ha solicitado a las diferentes Direcciones Generales del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Dirección General de Producciones y Mercados Agrarios, Dirección General de Sanidad de la Producción Agroalimentaria y Bienestar Animal y la Dirección General de Alimentación **poner en marcha una mesa de trabajo para impulsar los cambios** recogidos en este listado de acuerdos, tal y como se comprometió el Ministerio.

Por otro lado, también hemos insistido en la necesidad de replicar este modelo de encuentro con otros sectores ganaderos que tienen una gran importancia dentro de la ganadería extensiva. Especialmente, se ha solicitado **que se analice la problemática del sector porcino ibérico**, con el cual inicialmente se contó pero que finalmente se excluyó de forma injustificada.

